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### English version below ### 
 
Natur ist ein heißes Eisen, ein in der Geschlechterforschung von Beginn an 
umkämpfter Begriff. Denn während die Zurückweisung einer soziale Ungleich-
heiten produzierenden Naturalisierung von Differenz einerseits den Kern fe-
ministischer Kritik bildet, ist auch die Geschlechterforschung oft genug in die 
Essenzialisierungsfalle getappt (Stichwort: Mütterfrage). Dabei kam es schon 
früh – in der Verbindung der Frauen- und Ökologiebewegung der 1970er 
Jahre – zu einer argumentativen Verbindung zwischen der inneren Körper-
Natur der Frau* und der äußeren Natur (z.B. im Ökofeminismus).  
 
Entsprechend war die Auseinandersetzung mit Natur in der sozial-konstrukti-
vistischen Theoriebildung zunehmend in den Hintergrund der Geschlechter-
forschung gerückt und blieb vornehmlich ein Thema der feministischen Sci-
ence & Technology Studies. Außerdem wurde die Kategorie Natur in unter-
schiedlichen Forschungsansätzen im Themenfeld Gender und Nachhaltigkeit 
diskutiert. Gleichwohl verdient der Umgang mit Natur nicht nur angesichts des 
sich immer dramatischer vollziehenden Klimawandels auch und vor allem 
gendertheoretische Aufmerksamkeit aller beteiligten Disziplinen: Zum einen 
sind verschiedene Gender in unterschiedlicher Weise mit Naturräumen, -ka-
tastrophen, -phänomenen, -materialitäten, -vorstellungen, -politiken, -ideolo-
gien etc. konfrontiert. Zum anderen sind nature/gender-Relationen auch Kon-
texte, um (unproduktive) Spaltungen innerhalb der Bewegungen wie auch in-
haltliche Verkürzungen diagnostizieren und rekonstruieren zu können.  
 
Die gendertheoretische Auseinandersetzung mit Natur markiert auf einer ana-
lytischen Ebene möglicherweise den Kern des Streits: Gibt es unhintergeh-
bare Kategorien und welche könnten dies sein? Wie lassen sie sich re- 
und/oder dekonstruieren? Wo und wie spalten oder auch verbinden Ausei-
nandersetzungen mit Natur theoretische Konzepte und politische Forderun-
gen nach sozial-ökologischer Transformation? Für dieses breite Spektrum an 
Fragen wünschen wir uns Beiträge: 
 

• Theorie: Inwiefern kann Natur eine Kategorie für eine gendertheore-
tische Positionierung sein? Welche Rolle können Konzepte wie 
Ökofeminismus oder Care dabei spielen? 

• Methodologie: Wie lassen sich Theoriearbeit und inhaltliche Fragen 
in empirische Forschung übersetzen? Wie sieht der Umgang mit den 
Herausforderungen nicht-binärer und nicht-essenzialisierender/nicht-
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2 naturalisierender Forschung aus? Inwiefern bieten beispielsweise in-
tersektionale und postkoloniale oder auch relationierende/reflektie-
rende/prozessualisierende Konzepte einen konstruktiven Ausweg?  

• Empirie: In welchen Feldern (z.B. Stadtplanung, Klimawandel, sozial-
ökologische Transformation etc.) schlagen sich Auseinandersetzun-
gen mit solchen Fragen wie nieder?  

• Politik: Welche Rolle spielt dabei transformationsorientierte An-
sätze? 

 
Die Gast-/Herausgeber*innen der fzg freuen sich über Beiträge aus verschie-
denen Disziplinen zu solchen oder auch anderen Themen in diesem Gebiet, 
die Gender und Natur gegenwartsbezogen oder auch historisch bearbeiten.  
 
Die Herausgeber*innenschaft der fzg  
Gastherausgeber*innen: Tanja Mölders und Daniela Gottschlich. 
 
Bitte reichen Sie Ihren Text für die fzg zum Thema Wi(e)der die Natur? An-
näherungen an eine umstrittene Kategorie der Geschlechterforschung 
bis zum 31. März 2024 bei fzg@zag.uni-freiburg.de ein. Der Artikel sollte max. 
40.000 Zeichen (inkl. Literaturverzeichnis, inkl. Leerzeichen) umfassen. Vo-
ranzustellen sind eine max. zehnzeilige Zusammenfassung (Abstract) und 
fünf keywords gemäß des Schlagwortindex bei Gender Open (jeweils: 
deutsch und englisch). Eine Rezension zu einer Publikation des Themen-
schwerpunkts sollte max. 12.000 Zeichen umfassen und bis 25. August 2024 
bei der fzg eingehen.  
 
Die fzg publiziert ausschließlich Originalbeiträge. Wir bitten Sie, uns dies mit 
der Einsendung des Artikels zu bestätigen. Ein Formular dazu sowie die Richt-
linien zur Formatierung des Texts finden Sie auf unserer Website: 
https://www.fzg.uni-freiburg.de/de . 
 
Vielen Dank! 
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3 Call for Papers: fzg 31|2025 Again(st) Nature? 
Approaches to a Controversial Category of Gender Studies 
 
Nature is a hot potato that gender researchers have always contested. While 
a rejection of the naturalisation of difference that produces social inequalities 
lies at the heart of feminist critique, gender studies have often enough fallen 
into the essentialisation trap (catchword: mother question). An argument was 
made early on – at the time of a linkage between the women's and the ecology 
movements in the 1970s – for a connection between the inner 'body-nature' 
of women* and the 'Nature' of the outer world (e.g. in ecofeminism). 
 
In parallel, Nature as a topic for discussion increasingly faded into the back-
ground in gender studies – encouraged by the growing influence of social con-
structivist theories. The theme found a home mainly in feminist Science and 
Technology Studies. In addition, the category of Nature has been discussed 
from different research perspectives within the field of gender and sustaina-
bility. At the same time, dealings with Nature deserve the attention of all dis-
ciplines involved, not only in view of increasingly dramatic climate change, but 
also and above all in terms of gender theory. It is important to recognize that 
different genders are confronted in a variety of ways with natural spaces, dis-
asters, phenomena, materialities, ideas, politics, ideologies, etc. Furthermore, 
nature/gender relations are relevant to the diagnosis of (unproductive) divi-
sions within the respective movements and how to reconstruct them; they also 
have a bearing on the over-simplification of content.  
 
A gender-theoretical discussion of Nature may even highlight the essence of 
the issues at an analytical level: Are there categories that cannot be circum-
vented, and if so, what are they? How can these be re- and/or deconstructed? 
Where and how do disputes about Nature divide or also connect theoretical 
concepts and political demands for socio-ecological transformation? Our 
questions span a broad spectrum for which we invite contributions: 
 

• Theory: To what extent is Nature a useful category in gender-theo-
retical positioning? Can such concepts as ecofeminism or care play 
useful roles to this end? 

• Methodology: How can theoretical work and questions of content be 
translated into empirical research? How do we rise to the challenge 
of non-binary and non-essentialising/non-naturalising research? To 
what extent do intersectional and postcolonial or also relational/reflec-
tive/processual concepts offer a constructive way forward?  

• Empiricism: In which fields are debates on such questions con-
ducted and in what way e.g. urban planning, climate change, socio-
ecological transformation, etc.? 

• Politics: What contribution can transformation-oriented approaches 
make here? 

 



 

 

4 The guest editors of fzg welcome contributions from various disciplines on 
these or other topics in the field that address gender and Nature in a contem-
porary or historical context.  
 
The editors of the fzg 
The guest editors: Tanja Mölders and Daniela Gottschlich 
 
Please submit your text on the topic of Again(st) Nature? Approaches to a 
Controversial Category of Gender Studies to fzg@zag.uni-freiburg.de by 
31st March 2024. The article should contain a maximum of 40,000 characters 
(incl. bibliography, incl. spaces). The article should be preceded by an abstract 
of max. ten lines and five keywords according to the Gender Open keyword 
index (in both German and English respectively). A review of a publication 
relevant to the thematic focus should not exceed 12,000 characters and be 
received by the fzg by 25th August 2024.  
 
The fzg publishes original contributions only. Please confirm originality when 
submitting your article. The form along with guidelines for formatting the text 
can be found on our website: https://www.fzg.uni-freiburg.de/en . 
 
Thank you! 
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